

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA. SABADO 27 de FEBRERO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 681

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana, y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

CHOCOLATES SUPERIORES

TÉS Y CAFÉS SELECTOS

PILAR LANA.--ZARAGOZA

«CICLOS COLL»



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54♦LÉRIDA♦MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA * * * * *

* * * * * CORTE ESMERADO

CHOCOLATES ELABORADOS * * *

CONFITERÍA

DE

CIPRIANO OLIVER

Relojero, 4—LÉRIDA—Mayor, 14.

Coches de Artesa á Lérida

Esta empresa participa al público que desde el día 1.º de Marzo próximo, saldrá todos los días el coche de Artesa á las 3 de la mañana para llegar á Lérida á las nueve de la misma, siendo su precio el de 3.50 pesetas.—Tomás Rocasaltas. 7-10

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida



DON

Agapito Lamarca y Quintana

Falleció en Barcelona el día 31 de Enero último.

(R. I. P.)

Hoy, sábado, desde las 10 y media hasta las doce de la mañana, se celebrarán sufragios por el alma del difunto en la iglesia parroquial de S. Pedro.

Sus hijas D.ª María de la Concepción y D.ª Eugenia, hijos políticos D. Pablo Font y de Rubinat y D. Francisco Maciá y Llusá, nietos, hermana D.ª Modesta y demás parientes, agradecerán á sus amigos y conocidos la asistencia á dichos actos.

Lérida 27 Febrero 1897.

No se admite participación

El Agente de Negocios

DON EDUARDO AUNOS y CAU, tiene el gusto de participar á sus clientes, amigos y público en general que ha trasladado su despacho al piso 2.º de la casa número 10 Porticos bajos de esta capital donde ofrece sus servicios con el esmero, actividad y acierto que ha venido desempeñando en la plaza de la Paheria n.º 14 principal. 3 6.

EL RELEVO Y LA CRISIS

Hace pocos días circularon con insistencia los rumores de que el Gobierno procuraba encontrar una fórmula en la que fundar la destitución del general Weyler del cargo de jefe superior del ejército de Cuba.

Es decir que el Sr. Cánovas y cuantos con él constituyen el Gabinete, comprenden que es imposible que nuestra primera autoridad antillana continúe en el desempeño de su cargo, para el cual ha venido demostrando que no tiene condiciones.

Pues apesar de esta creencia del Gobierno, apesar del convencimiento que ha manifestado tener, no se atreve á arrostrar las consecuencias y continúa con su política indefinida, perjudicial en sumo grado á los intereses de España cuyas circunstancias no son, seguramente, para que sus destinos sean regidos por un Gobierno que comprende las malas condiciones de un organismo político cualquiera y no las reforma inmediatamente.

Porque si el señor Cánovas y sus ministros permaneciesen bajo el peso de la conciencia de que Weyler podía terminar la guerra ó conseguir la paz, aun que nosotros creyésemos lo contrario, cabría decir que unos ú otros estábamos en creencia errónea, pero hoy que la poca discreción de un consejero ha hecho saber que en el último Consejo se vió claramente que nadie desconfiaba más que el Gobierno de los resultados que Weyler podía obtener, como explicar tal indiferencia ó inactividad?

No se explica que el Gobierno persista en mantener una línea de conducta que el mismo desaprueba por no estar basada en ningún principio

político, y que seguramente no se atrevería á sostener, en otras épocas del pueblo español.

El propósito del Sr. Cánovas es esperar á que llegue el período de las lluvias para dar tiempo á que el general haga en tres ó cuatro meses lo que no ha hecho en un año, ni hizo después de la muerte de Maceo, cuando un esfuerzo enérgico hubiese muerto á la insurrección, y si para entonces las cosas no han variado radicalmente, la primera autoridad cubana regresará á España á formar con Blanco y Martínez Campos en el número de los enemigos del Gobierno.

Entretanto que pase el tiempo viviendo el país no ya en la desconfianza si no en la seguridad de que ni Weyler ni Cánovas conseguirán otra cosa que producir nuevos sacrificios á los muchos ya originados.

Si el Gabinete conservador mantiene la creencia que algunos de sus individuos han manifestado, la destitución ha debido ser inmediata. ¿Es acaso preferible perder un tiempo precioso que un hombre como Polavieja podría aprovechar tan cumplidamente? ¿No supone nada el enorme gasto que ese tiempo representa?

¿Cuándo se ha visto que un Gobierno sostenga autoridades que no le inspiran confianza?

Con este sistema llegaremos á la época de las lluvias y la guerra continuará ó ro año con todos los peligros que rodean á la campaña de Cuba y perdiendo las fuerzas vivas de nuestro pueblo.

Más el hecho es que Cánovas parece dispuesto á no modificar ni en un ápice el plan que se ha impuesto: ó no se atreve ó no quiere destituir al general en jefe hasta que una voluntad superior repita lo sucedido en Filipinas ó el pueblo se cansé de que

sus más caros intereses sean tan poco cuidados.

De aquí los insistentes rumores de crisis que han circulado estos días y a los que nosotros no hemos concedido grande crédito, porque los motivos que aducen no son de los que obligan al estadista a abandonar el poder.

Determinado á sostener á Weyler lo hará sin inconveniente alguno, aunque se opongan á ello todos los demás partidos y los dictados de la razón, pero si el periodo de las lluvias comienza sin que el pueblo haya recibido una satisfacción, entonces la crisis no quedará reducida á tal ó cual ministerio; sino que tendrá que ser total porque los errores del Gobierno estarán demasiado claros para ocultarlos.

La destitución acarrearía hoy el cambio de dos ó tres individuos que en el seno del Gabinete han sido decididos partidarios de la continuación del actual jefe superior de Cuba, por razones que ellos se saben, pero el partido conservador podría continuar en el poder, aunque para ello tuviese que sacrificar lo que hasta ahora ha venido sacrificando.

Pero si no se adopta tal medida y los resultados que, aun en medio de la desconfianza se esperan, no se obtienen, la destitución después de comenzada la época lluviosa llevará consigo la caída del actual Gobierno.

Son los inconvenientes de hacer suya la política desarrollada en Cuba.

L. P.

Madrid

Nada agradable contienen las noticias que recibimos de los Estados Unidos, hasta el punto de que hemos llegado á recibir despacho en que de una manera terminante se nos aseguraba la salida de una escuadra norteamericana para la Habana.

Las discusiones de aquel Senado resultan tan fuertes como hace un año cuando eran sostenidas por los Sherman, Call, Culloni y otros tantos cuyos nombres son muy conocidos en España.

Se multiplican las diatribas contra las autoridades españolas en Cuba que según ellos cometen todo género de crueldades sin que tengan en cuenta la nacionalidad de muchos á los que hacen objeto de ellas. Se ha publicado un folleto anónimo en el cual se hace un llamamiento á MacKinley para que haga respetar en Cuba el nombre de los Estados Unidos, llegando á decir que se mande una escuadra que bombardee á la Habana (!) hasta que se obtenga la promesa formal y rápida de conceder mejor trato á los prisioneros.

Afortunadamente, á última hora tenemos noticias de que resulta un mito la del envío de la escuadra, por ahora y que los trabajos jingoístas de algunos senadores no producen ni con mucho la agitación que ellos se proponen.

Conferencias

Se inauguraron con la visita de Cánovas á S. M. permaneciendo mucho rato en las habitaciones reales, afirmando algunos que no se habló de otra cosa que de Cuba y Filipinas.

De la primera parece que el jefe del Gobierno procuró convencerse de la conveniencia de esperar á la época de las lluvias para cuando ya cree que el general Weyler habrá castigado con dureza las tropas de Máximo Gómez. A esta creencia contribuyen mucho las noticias recibidas de Cuba y que ya fueron trasmitidas por telégrafo. Más no parece que hubo mucha conformidad según se aseguró después en un círculo muy concurrido.

De Filipinas todo fueron optimismos y no se escasearon las alabanzas para el general Polavieja que tan digno se ofrece del reconocimiento de la patria.

Cánovas y Tetuán

A última hora de la tarde celebraron otra bastante larga el Presidente del Consejo y el Ministro de Estado, ocupándose en la cuestión de los Estados Unidos, con los cuales reina hoy una tirantez de relaciones con motivo de las ridículas exigencias que se traen sobre los derechos de los ciudadanos americanos que andan entre los rebeldes.

Hablaron mucho de la pretensión formulada por aquel Gobierno referente á que sea distituida la dignísima autoridad militar de Guanabacoa, sin que hayamos podido averiguar el acuerdo que tomaron aunque no debió ser muy favorable, porque el Duque de Tetuán marchó inmediatamente á ver al Sr. Azcárraga y cabe suponer lo hiciese con el objeto de que dispusiese la referida destitución en favor de la dichosa gestión diplomática.

Hoy continúan las entrevistas: funciona casi constantemente el cable de los Estados Unidos, y todo lo que aparece al exterior demuestra que el Gobierno lleva entre manos alguna resolución importante.

El Consejo

El celebrado hoy no ha tenido importancia como generalmente sucede siempre que son presididos por S. M.

El Sr. Cánovas se ha limitado á su discurso de política general, haciendo resaltar las buenas impresiones sobre la futura actitud del Gobierno de Washington, y las favorables noticias que ayer se recibieron de Cuba y Filipinas, donde ha comenzado el ataque de las tropas de Gómez en el primer punto, y el de la importante posición que los enemigos tienen reforzada en Dasmariñas.

Después se han puesto á la firma algunos expedientes y terminó el Consejo, reuniéndose los ministros en la Secretaría de Estado, donde han permanecido algún tiempo, según se cree, ocupados en discutir las reclamaciones americanas.

De Cuba

Además de las interesantes noticias que recibimos anoche y que prueban la actividad en que han entrado las operaciones de las Villas, hoy á las 11 recibimos otro extenso despacho si bien no tan interesante como el anterior.

Las columnas de Gascó, Segura y Ruiz, respondiendo á combinación de Weyler continúan la marcha contra el generalísimo que se ha visto obligado á internarse en la Sigüenza después de la ruda batalla que le dieron las mencionadas columnas.

De Filipinas

Las noticias que hemos recibido nos anuncian los comienzos del ataque del poblado Darmariñas por la columna ligera del general Lachambre, en cuyo punto se le ha reunido con la artillería el coronel Arizon.

Se ha simulado un ataque á Novleta con objeto de que no todas las fuerzas rebeldes acudan á la defensa de Darmariñas y á estas horas es casi seguro que el mencionado poblado ha caído en poder de nuestras heroicas tropas.

El plan de Polavieja se lleva resuelto hasta en sus más pequeños detalles y una vez terminado, como está, el depósito de víveres y municiones ni Silang, puede creerse que en pocos días hemos de tener noticias interesantes que comunicar.

Noticias varias

—El Sr. Sagasta no solamente no visitó ayer á S. M. sino que probablemente no lo hará hasta después que tenga lugar la anunciada reunión de exministros.

KO-FRAN

La flor natural

En el programa de los festejos de la feria, figuraba la celebración de un certamen literario, en el cual los vates locales y aun algunos forasteros, pudieran lucir sus respectivas aptitudes poéticas.

La flor natural, ó sea el premio de honor, se adjudicaría, según lo acordado al autor de la mejor sátira contra el juego.

El autor de la poesía que resultase premiada, además de tener derecho á elegir la Reina de la fiesta, recibiría en metálico cinco mil pesetas.

Creo ocioso decir que con tan poderosísimo atractivo, no quedó un poeta en toda la península é islas adyacentes, que no concurriera á certamen; pues á la verdad, cinco mil pesetas, son muchas pesetas para que un vate las deje escapar, pudiéndolas ganar dignamente.

¡Porque ustedes no saben los problemas que resuelve un coplero con esa cantidad!

¡Aunque se la den en perros chicos!

Llegó el día del certamen. El teatro, donde el solemne acto de la distribución de premios había de celebrarse, hallábase literalmente ocupado por lo más escogido de la buena sociedad de X.

Todos se preguntaban:

¿Quién será el vate premiado?

¿Será López?

¿Será Pérez?

¿Será García?

¿Será Ramírez?

Pero ninguno acertaba. El nombre del héroe de la fiesta, es decir, el del futuro propietario de las cinco mil pesetas, permanecía oculto en el más profundo misterio.

—¿Y quién será la Reina de la fiesta?—preguntaba uno

—También se ignora su nombre—contestaba otro.

—¿Ah! ¿Si supiéramos quién es él?

—¡Ah! ¡Entonces sabríamos quién es ella!

En esto llegó la hora señalada en el programa, para que diese principio el acto.

La orquesta del teatro, á guisa de introducción, ejecutó una preciosa sinfonía, y una vez terminada ésta, en medio del más profundo silencio, se alzó majestuosamente el telón.

A la derecha del escenario, hallábase el Jurado, del cual formaban parte las personalidades literarias más ilustres de la capital, presididas por el Rector de la Universidad, y en el centro, alzábase un magnífico trono bajo elegantísimo dosel de terciopelo color azul celeste. Coronaba el dosel un escudo con las armas de la provincia.

En el trono había de tomar asiento la señorita á quien el poeta que obtuviera el primer premio, eligiese Reina de la fiesta.

El Presidente del Jurado, después de pronunciar el discurso que es de rigor en tales casos, dijo:

—El autor de la poesía que, á juicio del ilustre Jurado, cuya presidencia me ha sido inmerecidamente encomendada, merece el premio de honor, es el Señor D. Juan Fernández.

Un prolongado murmullo de aprobación, turbó momentáneamente el profundo silencio que reinaba en toda la sala.

Después se procedió á la lectura de la poesía premiada.

Una nutrida y entusiasta salva de aplausos resonó al terminar la lectura.

¡Qué acentos tan viriles! ¡Qué apóstrofes tan enérgicos contra el juego! ¡Qué atrevimientos de conceptos! ¡Qué realismo al descubrir las perniciosas consecuencias de un vicio que corroe la sociedad!

Confieso ingenuamente, que después de la lectura de aquella hermosa sátira, no le quedaban á uno ganas de poner dos pesetas á una sota.

Juan Fernández fué llamado al proscenio, donde recibió una entusiasta ovación.

Después, precedido por los maceros del Ayuntamiento y seguido de cuatro encantadores pajeillos, descendió Juan Fernández del escenario por una grada colocada *ad hoc*; despareciendo por una de las puertas laterales del salón.

Todas las miradas se dirigieron á una platea, en la cual había una hermosísima joven vestida de blanco y adornada con valiosas joyas, la cual, al verse objeto de la curiosidad general, bajó ruborosamente los ojos y se puso encendida como la grana.

Desde aquel momento quedó desparecida la incógnita.

La futura Reina de la fiesta, era la joven de la platea.

Un instante después penetró Fernández en la platea en cuestión, ofreció galantemente el brazo á la joven del traje blanco, y con la misma ceremonia, es decir, precedido de los maceros y seguido de los pajes, penetró por la puerta principal de la sala, y siguiendo el pasillo central de butacas, se dirigió al escenario.

Todos los concurrentes se pusieron en pie para saludar á la gentil pareja que en aquel momento excitaba la curiosidad del público.

Juan Fernández, satisfecho y orgulloso, como cualquiera se hallaría en tales circunstancias, acompañó á la Reina de la fiesta hasta dejarla colocada en el trono para ella destinado, al mismo tiempo que la orquesta dejaba oír los severos acordes de marcha Real.

—¡Quién había de ser!—decía una espectadora.

—¡Mirar la tonta!—añadía otra.

—¡Claro! ¡Como que es su novia!

—agregaba una tercera.

Y en estos ó parecidos términos, las espectadoras despellejaban á la encantadora Reina de la fiesta.

¡Consecuencias de ser Reina!

Aquella noche fué al Casino con algunos amigos, con el fin de dar los tres golpes reglamentarios á una *pelotilla* que habíamos hecho, y á quien viví primero en la sala de juego fué á Juan Fernández, que tallaba cinco mil pesetas á todo trapo

MANUEL SORIANO.

CARNAVAL

I.

Paganismo.—Dionisiacas.—Bacanales.—Saturnales.—Máscaras.—Etimología.

Por hallarnos en vísperas de carnaval, época de alegres y estrepitosos jolgorios, en que no hay más remedio que divertirse, participando poco ó mucho del alborozo público, de los bailes, bromas y demás placeres, hemos creído oportuno dar á nuestros lectores una explicación detallada, á la vez que lo más breve po-

sible, de la etimología é historia de esa costumbre, tan extendida por todos los países, como entrada hoy en un periodo de verdadera decadencia.

Antiguamente, en aquellos tiempos en que Roma rendía culto externo á los dioses, nacieron las fiestas de ese sentimiento religioso que impulsaba á honrarles y enaltecerles, tributando el pueblo á su gloria gracias que, en sí, procuraban unir siempre preceptos morales, á la idea de los beneficios que constantemente de ellos recibían y á su incomparable justicia.

Multiplicados los dioses por el fanatismo y alterada su falsa naturaleza, aumentaron las fiestas, llegando á hacerse viciosas; además, la política y la impostura de aquel entonces quisieron con sus opiniones consagrar todas las solemnidades públicas, y estas seguidamente dominaron por completo las esferas del poder y del interés general, desde las tradiciones populares y las ciencias, hasta la memoria de los hombres célebres.

Hubo de consiguente un número infinito de solemnidades; tanto que en Roma, después que Augusto y luego Antonio suprimieran unas cuarenta, todavía quedaban ciento cincuenta y cinco, siendo de lamentar el que acerca de su significado solo se posean en parte los Fastos de Ovidio, no existiendo ningún tratado más, con lo que es difícil cerciorarse de ellas y solo, si, conocer su exterioridad artística.

Como más remotas se conocen las *Dionisiacas*, que estaban instituidas en Grecia para honrar la memoria de Dionisio; pero las más célebres eran las de Atica, que dieron origen al arte dramático.

El principal carácter de estas fiestas consistía en una alegría entusiasta, como si quisieran parecerse á los Panes y á los Sátiros que acompañaban á aquel dios, y cuyo disfraz vestían á veces, pintándose de varios colores y bailando alegremente al son de músicas y cantos obscenos. Las mujeres se disfrazaban de Bacantes, Senas, Tiades y Náyades con el tirso en la mano y otras con el Faló eran comunes entre los pueblos dóricos, excepto en Corinto, Licione y las colonias de la Italia meridional; en los primeros tiempos se hacían sacrificios humanos.

En Roma correspondían á las Dionisiacas las *Bacanales*, fiestas en honor de Baco, llamado también Sibre, traídas de Etruria; en estas festividades los iniciados, después de embriagarse comían toda clase de excesos, resultando de ahí crímenes y violaciones, por lo que fueron severamente prohibidas repetidas veces.

En 1692 se encontró en Calabria una lámina de bronce con un senadoconsulto contra las Bacanales, dado hacia el año 567 (187 antes de J. C.) que se conserva en el museo de Viena.

Las *Saturnales* eran dedicadas por los habitantes del Lacio á Saturno como introductor de la agricultura. Caían á mediados de diciembre, el día diez y siete y siguientes, hasta cinco, y se consideraba época de absoluta huelga el tiempo de su duración, tanto era así que permanecían suspensos los tribunales, cerradas las escuelas y paralizados los negocios. ni se podía castigar á los malhechores ni empezar guerra alguna.

Los esclavos dejaban sus penosas obligaciones y se presentaban con el pie como personas libres, hablando con libertad completa y sentándose á la mesa con las vestiduras de sus señores, los cuales les servían las viandas. Los amigos se regalaban unos á otros antorchas de cera encendidas gritando *Saturnalia*; se ofrecían sacrificios con la cabeza descubierta, persuadidos de que ninguna señal infesta turbaría sus goces en días tan felices. Los *Mocoloi* de Roma del Martes Gordó recuerdan aquellas antorchas de cera y las máscaras y los dominó los trajes de los libres que se ponían los esclavos. Daban lugar también estas fiestas á muy frecuentes desórdenes.

Todos los pueblos de la antigüedad celebraban el Carnaval. Los Hebreos, á pesar de las prohibiciones del Deuteronomio, se disfrazaban y en medio del mayor bullicio acudían á la fiesta de *Pharimo*, que estaba, sin embargo, aprobada y según parece instituida en memoria de haberse libertado los Judíos de las acechanzas de Amán, que intentó hacer entre ellos un destroz general.

Consta que en Roma se usaban las máscaras, tipos de un bufón, de un país ó de un Estado. Tal era el Macco, muy parecido al Polichinela de las farsas italianas, y del que se ha encontrado más de una figurilla, con la nariz corva y la joroba. También se menciona otro, como el arlequín, vestido de colores, llamado Zanni, del Saunio; y como dice Ciceron, *toto corpore rideatur*.

Nosotros llamamos máscaras lo que los latinos denominaban *persona* ó *larva*, y los griegos *caras mayores que las verdaderas*, las cuales cubrían muchas veces toda la cabeza y tenían pendientes de una prominencia colocada encima de la frente largas trenzas de cabello.

Las máscaras, que muchos han creído invenciones de la edad media, son antiguas; en Pompeya se encontró el polichinela, máscara atelana; en el museo Británico existen máscaras satíricas y las copia Terencio en su antiquísimo manuscrito; además hablan de ellas Cantú, Ficorini y otros notables autores.

Hasta aquí el origen del Carnaval según la historia; busquemos ahora en las fuentes de la etimología la procedencia de esta palabra.

La piedad del cristianismo, en tiempos no tan lejanos, unió á los sucesos ideas religiosas, distinguiendo con frecuencia muchas edades por el nombre del santo de que se hacía conmemoración en el día en que ocurrían los hechos más salientes; así, pues, se decía que el día de San Lorenzo, Oton triunfó de los húngaros ó que el día de santa Inés fué derrotado Lodrisio Visconte, y con frecuencia se hallan actas escritas con formas sacadas de los usos eclesiásticos, como el santo y las fiestas del día.

La etimo oía más admitida de la palabra *carnaval* es la correspondiente á la misma palabra en italiano *carnevale* (de *carne*, carne y *vale*, adios; carne adios), muy parecida en su significado á la de *carnevalendas*, que se usa indistintamente, (del latín *caro*, *carnis*, carne, y del verbo *tollere*, quitar, retirar; *carnes tollendas*; á retirar las carnes).

Carnisprivium se le llama á menudo en los documentos antiguos; y los griegos dicen *sin carne*. Otras veces se le denomina *carnis lazatio*, *carnis levamen*, *carnem lazare*, de donde proviene el *carnarcale* de los italianos, según otros.

Lardarium en el lemosin, era el martes de carnaval, que se le conocía también por *Carnicapium*; así como por *Caput jejunii* al miécoles de ceniza, que significa primer día de ayuno; y entre los primeros cristianos era día de penitencias públicas, en el cual los arrepentidos se cubrían la cabeza de ceniza.

Ahora bien; sabido es que la clave de todo almanaque es la Pascua, hallada la cual, según el sencillo método de Gaus, profesor de Gotinga, que lo ideó en el año 1800 y que insertan varios autores, quedan fijadas enseguida las demás fiestas móviles, porque sesenta y cuatro días antes de Pascua es septuagésima, el domingo después de esta sexagésima, el siguiente quincuagésima, y el miércoles que le sigue el de ceniza.

El domingo de septuagésima es el séptimo antes del de la Pasión. Siendo la cuadragésima el primer domingo de cuaresma, primero de la cuaresma, los que ayunaban ocho días antes llamaron Quincuagésima al primero de la cincuenta, así como la Sexagésima es el primero de los sesenta días que preceden la Pascua.

Los griegos llaman á la Septuagésima *Azoe* y leen este día el evangelio del Hijo pródigo; también le llaman *Jofonésimo* porque anuncia el ayuno de la Cuaresma y la Pascua.

M.

(Se continuará)

Las piedras de Creta

No hay pueblo sin leyenda, y Creta tiene la suya.

«Cuando Dios hizo el mundo, llenó el delantal de flores y piedras. Las primeras eran símbolo de las dichas mundanales; placeres y alegrías. Las piedras eran símbolo de las penas terrestres, tristezas y desdichas. Y al pasar en rauda vuela por encima de cada país, Dios dejaba caer flores y piedras en proporción casi igual, para que iguales fuesen las alegrías y las penas de la existencia. Tocó el turno á Creta; pasó Dios; rompióse de improviso una punta del delantal, y al caer todas las piedras, se olvidó Dios de inclinar la otra punta donde estaban las flores. Por eso Creta ha sido y será siempre desgraciada».

La leyenda refleja el bondadoso espíritu de Creta. ¡Queja mansa y rumorosa como murmullo de un arroyo! ¡Canción triste del que no espera! ¡Soledad cantada en el corazón de Europa, que es de piedra berroqueña!

La leyenda está sin terminar, y podría decirse:

«Las piedras fueron recogidas por el sultán de Turquía, el cual nos apedrea diariamente con ellas. Y cuando un pueblo humanitario y generoso quiso libertarnos del pedrisco, otras naciones, naciones fuertes por»

que Dios no se olvidó de darles su parte de flores, impidieron la buena obra. Y desde entonces vivo sepultada en vida, bajo la piedra del Soltán y el abandono del mundo.

Noticias

—Nos hemos quedado otra vez sin agua. La apertura de la presa de Piñana llevó a cabo sin el menor contratiempo y entraron las aguas en la acequia felizmente, pero al llegar al cajero de Andani el ímpetu de la corriente reventó las obras, produciéndose un desbordamiento que ha causado graves perjuicios al pueblo y campos vecinos, que quedaron inundados.

Procedió, luego de conocido y avisado el percalce, al cierre de la compuerta de Piñana, retirándose nuevamente el agua. La poca que llegó a nuestra ciudad, entraba en el ojo del depósito a las dos y media de la madrugada.

En la recomposición de la caja de Andani, comenzó a trabajar inmediatamente todo el personal de Acequeros y todos los operarios de las fábricas de Alfarráz.

—Esta noche se inaugurará el entoldado de la plaza de la Constitución, con el baile de Sociedad, el mejor y más animado, generalmente, de los públicos.

A las novedades de que dimos cuenta se añade la de haberse levantado el tablado para la música donde se hallaba antes la puerta de entrada.

—Se ha dispuesto que los soldados condicionales a quienes se apliquen los beneficios que se determinan en el art. 149 de la Ley de Reclutamiento, continúen en sus cuerpitos prestando servicio, hasta el ingreso de los mozos del Reemplazo inmediato, permaneciendo en la Península, aun cuando les haya correspondido servir en Ultramar.

—El Capitán de la Guardia civil de la 7.ª Compañía de esta Comandancia, D. Castor Vilache Pastor, ha sido destinado a la octava de Castellón de la Plana, y para su vacante ha sido designado D. Francisco Cabrera Ibars, de reemplazo en la 3.ª región.

—Números de bajas ocurridas en estos últimos meses en la campaña de Cuba.

Totales por meses:
Agosto: del ejército, 58 muertos y 3 heridos; insurrectos, 45 muertos y 88 prisioneros.

Septiembre: del ejército, 21 muertos y 58 heridos; insurrectos, 813 muertos y 16 prisioneros.

Octubre: del ejército, 3 muertos y 48 heridos; insurrectos, 755 muertos y 14 prisioneros.

Noviembre: del ejército, 87 muertos y 313 heridos; insurrectos, 2.899 y 41 prisioneros.

Diciembre: del ejército, 18 muertos y 71 heridos; insurrectos, 1.320 muertos y 11 prisioneros.

Enero de 1897: del ejército, 23 muertos y 69 heridos; insurrectos, 1.000 muertos.

Suma total: del ejército, 215 muertos y 562 heridos; insurrectos, 7.032 muertos y 170 prisioneros.

Resulta, pues, de los datos anteriores, que el ejército, sumados los muertos y los heridos, ha tenido 777 bajas.

—La Guardia civil de Villanueva de la Barca, ha puesto en conocimiento del Sr. Gobernador el hecho de que dimos cuenta anteayer, relativo al disparo casual de una escopeta que causó la muerte de la niña Rosa Balagueró Ortoneda, de once meses de edad.

—Ha fallecido en Barcelona el decano de los arquitectos catalanes D. Elías Rogent y Amat.

—El miércoles cumplió el segundo aniversario de la insurrección de Baire, origen de la actual guerra de Cuba.

—Ha sido nombrado oficial de 3.ª clase, Tenedor de libros de la Intervención de la provincia de Navarra, D. Adolfo Castro y Monje, que servía con categoría igual, en la Inspección de Hacienda de esta provincia.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Belloch, correspondientes a 1868-69, mediante reintegro de cantidades cuya inversión no se justifica.

—Ha sido autorizada la ejecución del presupuesto adicional al del corriente ejercicio, del Ayuntamiento de Meparguens.

—El centinela que daba guardia anteanoche en la Cárcel Modelo, muro exterior de la parte de San Martín, percibió ruido y vio a un grupo de tres hombres que andaban casi pegados a las casas del callejón contiguo. Dióles el alto por tres veces, y como no contestaran les disparó un tiro, que puso en alarma a la guardia, sereno del barrio y dependientes del resguardo. Se practicó un minucioso registro por los alrededores de la Cárcel, y no pudo hallarse a nadie, ni nada que infundiera sospechas.

Entre los reclusos, completa tranquilidad.

—En la Ordenación de pagos del ministerio de la Guerra ha ingresado la cantidad de 38.500 pesetas, importe de la indemnización exigida por España a Marruecos por la muerte del soldado Bueno, heridas a otro y muerte del caballo en la escaramuza habida con los rifeños el pasado verano.

De esta cantidad se entregarán 25.000 pesetas a la madre del soldado Bueno, 12.500 al soldado herido a quien se le amputó una pierna, y 1.500 pesetas en pago del caballo muerto.

—En breve se dictará por el ministerio de Hacienda una real orden interesante a los que son o hayan sido concejales, por las que se les instruye expedientes por las cantidades que debiendo ingresarlas al Municipio al Estado, se aplicaron a otras atenciones.

Esta real orden los relevará de la obligación de consignar la cantidad porque se instruya el expediente para poder interponer recurso de alzada contra la resolución que en él se dicta.

Parece que sólo con motivo del impuesto de Consumos se siguen expedientes contra más de 7.000 concejales.

—Cruza hoy el Océano un trasatlántico que es el barco de mayor porte que en la actualidad surca los mares.

Es un vapor de la línea Hamburgo-American, llamado *Pensylvania*. Desplaza 23.400 toneladas y podrá cargar 19.500. Tiene 585 pies de estora, 62 de manga y 42 de puntal, con espacio para 200 pasajeros de primera clase, 150 de segunda y 1.000 de tercera.

Sus máquinas, que son muy modernas, desarrollan gran velocidad. En el último viaje de Hamburgo y New-York, el *Pensylvania* sólo ha empleado cinco días.

Es el viaje más breve que hasta aquí se había hecho.

—El director general de Instrucción pública, señor Conde y Luque, tiene en estudio de un decreto para organizar la clase de auxiliares de Institutos de segunda enseñanza y legalizar a situación de muchos, concediéndoles los derechos a que se hicieron acreedores con los años de servicio.

—Por real orden de 9 de este mes dictada por el ministerio de Hacienda, se dispone que siendo insuficiente el personal de plantilla que puede dedicarse a los trabajos topográficos necesarios, para la rectificación de las cartillas evaluatorias y el catastro de los cultivos de España se proceda al nombramiento de oficiales topógrafos temporeros, con 2.500 pesetas de sueldo, entre los ingenieros civiles y arquitectos que lo soliciten, y topógrafos temporeros entre los ayudantes y auxiliares de ingeniería, maestros de obras e individuos que tengan aprobada la asignatura de topografía en cualquiera escuela especial, civil o militar, ó en oposiciones a plazas de topógrafo.

Este personal gozará además a mientras duren los trabajos de campo, la dieta de 15 pesetas los jefes y oficiales, y la de 10 los topógrafos, y viaje pagado en sus traslados a mayor distancia de 30 kilómetros, en primera clase los de primera y segunda categoría y en segunda los topógrafos.

—Durante el año 1896 han sido importados en la isla de Cuba, por el puerto de la Habana, 495.923 sacos de harina de ocho y media arrobas uno, de los cuales 396.905 son de procedencia española y 99.018 de procedencia americana.

Según un estado demostrativo, el mes de Diciembre fué el de mayor importación de harina española con 81.499 sacos, y el de Agosto el de menos con 14.383.

De harina americana entró dicha Diciembre la mayor cantidad con 15.135 sacos, y en Febrero la menor con 2.725.

El promedio total es de 41.326 sacos mensuales, de los cuales 35.075 son españoles y 8.251 americanos. Si en los demás puertos de la isla el producto español supera al americano como en el de la Habana, la diferencia es grandísima a favor de la Península.

—Ya han parecido las tablas de la ley, de Moisés, gracias al sabio doctor Grobbo.

Este, verificando, hace poco, una ascensión al monte Sinai, encontró dos tablas de piedra con vestigios de inscripciones, que, aunque borradas, están, sin embargo, conservadas, gracias a una especie de vitrificación que se observa con frecuencia en aquellos parajes, en la superficie de las rocas.

Las tablas tienen 80 centímetros de alto por 30 de ancho, y han sido llevadas provisionalmente a Tor, a donde serán invitados varios sabios europeos para que las examinen y descifren los signos que contienen.

—El Juez instructor de la jurisdicción militar Comandante Sr. Merino, notificó ayer a los reclusos en nuestra Cárcel, por condenas de aquel Tribunal, la resolución de los respectivos expedientes de indulto.

—En un pueblo de Pontevedra, una aldeana ha dado a luz tres hermosas criaturas.
Madre e hijos se encuentran bien.

—El lunes comenzarán las obras de fábrica en el primer trozo de la carretera de Lérida a Flix por Mayals, llamada de las Garrigas.

Con tal motivo tengan presente los que con vehículos hayan de dirigirse a Albatrrech lo hagan por el camino de la ribera del Segre y los que tengan que ir a las Garrigas por Vilanovets (Bordeta) lo hagan por el Cementerio neutro.

—En el Instituto de segunda enseñanza de Huesca se halla vacante una plaza de profesor auxiliar supernumerario de la sección de Ciencias que ha de proveerse por concurso, debiendo los aspirantes presentar las instancias en el término de 20 días.

—Ha fallecido en Londres el famosísimo funámbulo llamado Blondin, que tantos aplausos conquistó hará algunos años en Barcelona atravesando en la maroma tirante la plaza de Toros.

Emilio Gravelet, que así se llamaba el apodado «Blondin», nació en 1830 en Francia, alcanzando ya en los primeros años de su vida fama de ser el primer funámbulo del mundo.

En Junio de 1859 su nombre se hizo aún más famoso por haber cruzado arrojando sobre la maroma las Cataratas del Niágara, primeramente sólo, y llevando un hombre sobre las espaldas después.

La cuerda tendida muy cerca de la rompente de las cataratas estaba a una altura de 150 pies, mientras que su longitud era de 1300 y 1/4 pulgadas de diámetro.

Blondin mostró sus habilidades en muchos puntos del mundo y estuvo dos veces en gravísimo peligro de perecer, luciendo especialmente al cruzar el espacio entre las dos torres altísimas en el antiguo Colegio Politécnico de Londres, valiéndose de una maroma muy delgada.

—Consumo del tabaco.

Según una curiosa estadística publicada por un periódico alemán, el tabaco que se consume en el mundo es el siguiente:

Ocupa el primer puesto los Estados Unidos, en donde por término medio, cada habitante consume al año 3.000 gramos.

Sigue Holanda, con 2.800; Bélgica, con 2.500; Suiza, con 2.300; España, con 2.100; Portugal, con 2.000; Austria, con 1.900; Alemania con igual cifra, Suecia, con 900; Rusia y Servia, con 850; Francia e Italia, con 900; Rumania, con 200, y finalmente Dinamarca y Finlandia con 100.

—The Daily Chronicle del 22 dice: «Un filántropo ha ofrecido la enorme suma de 100.000 libras esterlinas (proximamente tres millones ciento cincuenta mil pesetas) destinada a agrandar el University College Hospital Londres, para conmemorar el reinado de la muy querida reina de Inglaterra.

El donante, que es desconocido desea permanecer anónimo.

—Por la Guardia civil de Oñana ha sido detenido el vecino de dicho pueblo Juan Sabastes Graell, quien intentó timar a una posadera entregándole como moneda de cinco duros una peseta, busto de Alfonso XII, con baño de oro. Al ser detenido se le encontraron otras monedas, al parecer falsas.

El detenido fué puesto a disposición del Juzgado de Peramola.

—En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra llegado ayer se publica una real orden circular ordenando que en lo sucesivo, para que los sargentos comprendidos en el tercer período de reenganche puedan obtener el ascenso a segundos tenientes de la escala de reserva retribuida del arma ó cuerpo de procedencia, con destino a Ultramar, será condición indispensable que hayan ejercido aquel empleo durante dos años, cuando menos, sin que los efectos de esta disposición alcancen a los ya ascendidos sin este requisito, por lo que a su antigüedad y puesto en la escala se refiere.

—Han pasado a informe de la comisión provincial las cuentas municipales de Arbeca correspondientes a los ejercicios económicos de 1889 90 y 1890 91.

—El miércoles fué detenido en Balaguer por la Guardia civil, Antonio Trilla Liangostera, de 43 años de edad, natural de Valls, presunto autor del robo cometido el día anterior en Bellvis, de donde se llevó catorce gallinas, de las cuales pudieron recuperarse once.

—En la calle de Borrás promovieron ayer mañana un alboroto, dos mujeres que se insultaron una a otra descaradamente.

Fueron llevadas a la prevención por el municipal de punto.

—Durante los días del Carnaval, por la tarde se verificará *via-crucis* en el Cementerio. El domingo y lunes predicará el Rdo. Sr. Casamiquela y el martes el Rdo. Sr. Borrás.

—El soldado José Lamoga, natural de Casau (Viella) llegó ayer a nuestra ciudad en el tren correo de Tarragona, procedente de Cuba, por enfermo. Lo está de gravedad suma, haciéndose necesario trasladarle desde la Posada de Agramunt, donde lo había instalado la Comisión de la Cruz Roja, al Hospital y sala de la benéfica Asociación; el traslado por

los camilleros, llevado a efecto a las cuatro de la tarde, impresionó dolorosamente al público.

—TRIBUNALES:

El Jurado dictó veredicto de culpabilidad en la vista de ayer, siendo condenado a tres años de presidio correccional, indemnización y costas por el delito de robo el procesado José Miarnau Mateu.

Se ha dictado sentencia en la causa por hurto contra Gaspar Dolcet y Antonio Navarro, condenándose al primero a 12 meses de arresto y 46 pts. de indemnización y al segundo al pago de 375 pts. de indemnización.

Al dar noticia de las vistas por jurados sufrimos ayer una equivocación; las dos causas por malversación y falsedad que anunciábamos como últimas, corresponden al señalamiento para Abril, la primera para el 21 y la segunda para el 27. La que se celebrará hoy es la por falsedad seguida a Enrique Godia Galicia y que defiende el Sr. Arrufat bajo la representación del Sr. Domenéch.

—BIBLIOGRAFÍA.—Se ha publicado el cuaderno 17, del PANORAMA NACIONAL, que contiene magníficos grabados de Teruel, Olot, Pamplona, Mallorca, Barcelona, Aranjuez, Salamanca, Guadalajara y Sitjes.—En la Librería de SOL y BENET se halla de venta.

BARCELONA A LA VISTA.—El cuaderno séptimo de este notable Album se ha recibido también en la LIBRERÍA DE SOL Y BENET, donde se vende.

Servicio Telegráfico

Sublevación en Manila

Un grupo rebelde ha intentado en Manila una sorpresa al cuartel de Carabineros y al de la Guardia civil.

Según telegrafían de la capital del Archipiélago el hecho se inició a las tres de la tarde, con caracteres alarmantes desde el primer momento. Los rebeldes daban gritos de ¡Mueran los españoles!

El levantamiento, que cogió de sorpresa a todos, empezó atacando al cuartel de carabineros, ante el cual se habían dado cita gran número de hombres, a fin de apoderarse del edificio apenas guarnecido, siendo esto, al parecer, el primer paso para apoderarse de todo Manila.

A la hora que habían convenido y en la cual apenas transitaba gente por las calles, a causa del excesivo calor, atacaron al cuartel, matando en los primeros momentos al capitán señor Rodríguez que les salió al paso, a un sargento y dos cabos peninsulares, logrando después apoderarse de cuantas armas se hallaban a mano, y de cuantas municiones se custodiaban en el cuartel.

Todo esto, que fué obra de un momento, lo hicieron a los gritos de: «¡Viva los tagalos! ¡Mueran los españoles!»

En el cuartel de la guardia civil

Evalentonados con el buen éxito de esta primera tentativa, se lanzaron inmediatamente sobre el cuartel de la guardia civil, creyendo que sería tan fácil posesionarse de él como lo había sido en el de carabineros; pero prevenida la veterana, que se hizo fuerte en el cuartel de Binondo, recibió a tiros a los sublevados, haciéndoles gran número de bajas.

Los insurrectos, que no esperaban este recibimiento, titubearon algún tiempo, que aprovechó la guardia civil para hacer nuevos disparos desde las ventanas del edificio y preparar una salida, entablándose en las calles una lucha sangrienta.

Los sublevados se retiraron ante la acometida de los guardias, para hacerse fuertes en unas casas de la calle de la Asunción, en las cuales se parapetaron; haciendo desde allí un fuego tan nutrido que los guardias se vieron envueltos en una nube de balas.

Saqueo y asesinato

Mientras las fuerzas de la guardia civil y las de Carabineros que se les habían unido se disponían a atacar en regla las casas, los rebeldes no perdieron el tiempo, pues se dedicaron a saquear todos los establecimientos y habitaciones que hallaban a su paso y a matar a cuantos peninsulares encontraban.

Al subir a un coche con objeto de dirigirse a su cuartel, fué asesinado el teniente coronel señor Fierro así como también lo fué un paisano que le acompañaba. Ambos quedaron horriblemente mutilados. El paisano se le amaba Argüelles.

Derrota de los insurrectos

Los rebeldes, al verse atacados con energía y regularidad por las fuerzas leales, huyeron hacia el barrio de Tondo, matando y saqueando a cuantos encontraban. Algunos se dirigieron a la orilla del mar. Merced al desorden y atolondramiento con que disparaban, solo tuvimos en estos primeros encuentros, a más de los muertos referidos al principio dos soldados heridos y el capitán de cazadores señor Mondragon.

Las tropas persiguieron a los rebeldes sin descanso, bloqueando el templo de Binondo donde aquellos se

habían refugiado y atrincherado. Tomó el mando de los leales el teniente señor Jimenez, quien dispuso con gran acierto cuantas medidas tácticas podían contribuir al completo aniquilamiento de la sublevación. A las cinco de la tarde puede decirse que quedó esta vencida, por declararse los rebeldes en fuga desordenada.

Las tropas los persiguieron largo trecho, haciéndoles muchos prisioneros y causándoles muchas bajas. El total de estas durante el día se calculan en más de 200.

En su huida al campo, los sublevados mataron a 5 chinos y a cuantos indígenas no quisieron unirseles.

Se confirma que han declarado algunos de los prisioneros que el levantamiento de Manila estaba dispuesto para llamar la atención de las tropas que operan sobre Cavite, haciendo que el general Polavieja tuviera que regresar a la capital y permitiendo de este modo a los sitiados en Cavite salir a las otras provincias del Archipiélago, donde la defensa sería más fácil.

Nadie suponía en Manila que pudieran los tagalos dar este golpe de audacia que tanta preparación supone. Créese que las órdenes para este movimiento insurreccional han salido de Cavite.

Se han tomado grandes precauciones para prevenir un segundo amago de sublevación, y están tomadas militarmente todas las avenidas del barrio de Binondo, centro principal de la misma.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

26, 9 m.

En un cablegrama de Manila, se dice que a las 3 de la tarde de ayer se presentaron numerosos grupos delante del cuartel de carabineros y a los gritos de ¡Mueran los castillos! atacaron la guardia, secundados por los carabineros indígenas, matando al teniente, sargento y cabo que eran españoles.

De allí se dirigieron al cuartel de la Guardia civil, saqueando las tiendas a su paso por las calles y matando al teniente coronel Fierro, que acertó a pasar en su coche.

Fueron rechazados por la veterana hasta el barrio de Tondo, donde les batió el teniente coronel Giménez que acudió con fuerzas, causándoles 200 muertos.—A.

26, 8'50 n.—Núm. 844.

Telegramas oficiales confirman la sublevación ocurrida en Manila y la toma de Dasmariñas.

Dan cuenta también de otros combates, en los que se causaron a los rebeldes 28 muertos, haciéndoles muchos prisioneros, sufriendo nuestras tropas solo tres heridos.—A.

26, 8'56 n.—Núm. 848.

En los varios encuentros ocurridos en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Río se han hecho al enemigo 23 muertos, teniendo las columnas 10 heridos.

Bolsa: Interior, 63'85.—Exterior, 76'20.—Cubas del 86, 92'25.—A.

26, 9'25 n.—Núm. 854.

Se ha firmado el Decreto cometiendo la pena de cadena perpetua impuesta a Sanguily por la de destierro.

Este acto del Gobierno ha sido comentadísimo, estimándolo muchos como humillación a las pretensiones yankees.

Nuestro Ministro plenipotenciario en Washington Sr. Dupuy de Lome ha recibido el encargo de notificarlo al Secretario de negocios extranjeros M. Olney.

Se anuncia que la prensa usará violento lenguaje y dará censura contra el Sr. Cánovas.—A.

26, 10'15 n.—Núm. 862.

El ministro plenipotenciario español en Bogotá abofeteó públicamente al filibustero Morales, habiéndosele apreado.

Se reciben noticias de las kábilas de Melilla que se han entablado combates entre ellas por cuestiones de supremacía.—A.

26, 11'50 n.—Núm. 875.

El Sr. Sagasta censura la concesión del indulto a Sanguily y dice que el Gobierno ha creído con ello aplacar a los yankees y solo les ha inducido a volverse exigentes. Hace notar que se contradice continuamente, pues primero predicó la guerra exclusivamente y después ha tenido que conceder las reformas, pero desacreditándolas.

Teme que vendrán las lluvias y si continuara la guerra es imposible calcular las consecuencias.

Los amigos del general Weyler aseguran que aquel dimitirá en cuanto se entere del indulto.—A.

27, 1'35 m.—Núm. 884.

Al gobierno griego se le ha notificado en forma el acuerdo de las potencias.

La opinión en Grecia empieza a suavizarse. El Rey y el gobierno se muestran indecisos.

Es probable que los griegos evacúen a Creta, aceptando solo la autonomía.—A.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Indice por capitulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos: aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPAÑA

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Agenda Dietario ó Libro de Memoria

PARA APUNTES DIARIOS ● PRECIO 3 PESETAS

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

PURIFIQUE Vd
EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
El mejor de los desinfectantes



En virtudes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan el uso de este papel de Armenia. Fabricado en la Fábrica de Papel de Armenia, S.A. por MATOR, CEBRIAN Y C. Barcelona

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia. En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE